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1965年从北京101中学毕业参加高

考，我如愿接到了清华大学的录取通⸕

书。清华大学水利系是我的第一志愿，这

个结果让我䶎常高兴，一方面可以将来从

事和⊏⋣⒆海、大自然有关的水利事业；

另一方面又能在清华这个重视体育运动的

校ഝ继续我的田径ᣅ᧧运动了。օ况这䟼

还有我在中学时就ᮜ֙的建⸣、施永长

等校友学长。

我们㲭只是大一学生，նতࡊ好经

历了近一年（1965ü1966）的䖳为完ᮤ的

䭫⛬与䎋季，新生运动会、ߜ训、学校第

十三届运动会和1966年的北京市第十届高

校运动会。

记得开学后不ѵ，学校就从自愿报

的新生中选ᤄ体育项目突出的学生加入体

育代表队，我如愿地㻛选进ᣅ᧧队中。队

在清华આଗᝫጷ的ʷࣲ
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员们都是普通学生，㇇是业余运动员。

清华对体育代表队工作ⵏ是抓得很

㍗。来队䟼⋑ࠐ天，9月下ᰜ队䟼就组

织讨论“明确形࣯，严格要求，ṁ立高指

标，向四好队员、四好集体发展”。䖵导

员大段（段有ѹ）ᥘ个新生谈话，要我

们严格要求自ᐡ，坚定方向，持之以恒，

ᢺᙍ想、学习都ᩎ好，ᢃ下“四好”的ส

，并准备挑体育的担子，这对我们是很

大的啃励。

9月29日体育代表队开大会，记得是

由建⸣、张立华、丁志㜌和⭧㈞等参加

全运会的队员㔉大家ӻ㓽他们的体会。张

立华三年21次创全国纪录，为代表队ṁ立

了ῌ样；丁志㜌䐣远获全国第ҍ，⭧㈞䗃

了球不⋴≄有精神。㢮⸕生㘱师总结䈤，

我校体育成绩普䙽有提高，ն进步不ཏ

快，ᐞ䐍还很大；我们是业余运动员，ն

是要䘭䎦专业运动员，放全国和世界；

ᙍ想过⺜、技术全面，䎒得起䗃得起；提

高效率，研究训练方法，提高带动普及；

等等。他的一Ӌ提法，我在以前是不ᴮ听

到过的，心中想，清华的目标确实高。

张立云（化00）、史ᓝ宁（无00）、

⊔Ṳ（企00）和我成为体育代表队ᣅ᧧

队ྣ子组的新成员，加上学က们，当时一

共有13人。王ᇍ⧽、于延ࠔ是7ᆇ班的，

组䟼的大က，对我们多有➗顾；李秀梅、

应自荣、方ᜐ、周励生待人ⵏ䈊热情；罗

建北、ڵ⏥㮤是0ᆇ班，也练䫵球䫱侬，
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关系更近。其中张立云、史ᓝ宁和我都是

练䫵球䫱侬的新生，ඇݯᐞ别䖳大的“高

㜆⸞”三个好ᴻ友常常一起训练，一起ਲ਼

依，一起回ᇯ㠽，一起自习，走在校ഝ䟼

也㇇得一“景”。  
记得10月4日下午训练，我在ᖰ回ᢄ

䫱侬的时ى，由于自ᐡ⮿ᘭ大，到了

张立云的，ᇣ得张立云受Ք了，ᡤ了ॺ

个月的口㖙，ਲ਼不好ⶑ不好。人们䰞，ྩ

只能简单地䈤一ਕ“ਲ਼䫱侬了ʽ”我心中

ⵏ是自责，㲭然⋑出大事᭵，ն从此吸取

教训，以后再也⋑有⣟过。

9月到10月间我们ᐢ经坚持训练了，

注重体力和技术上的ᚒ复训练，为的是䗾

接新生运动会。王毅教练还专门为张立

云、史ᓝ宁和我ࡦ定了䫱侬《技术训练计

划》。我们一起研究䫱侬技术，一起训

练，张立云还在我的训练本上⭫了两个ṙ

ṙ如生的ᢄ䫱侬的带有䘎䍟动作的“小

人”，⭫得ⵏ有水平。我们训练都

很㤖，据张立云回ᗶ，我们在西

大场训练时，༿㘄㘱师ᴮ来到我

们面前，Ӣ自指导我们ᘾ样挥㟲，

ᘾ样增强⠶发力，啃励我们䫫研技

术多动㝁ㅻ；他提到马㘱（马㓖㘠

先生）很关心我们，䈤我们很有▌

力。9月开始训练时，30公ᯔᶐ䫳下

䒢20次，大㞯㚼㚹⯬一ᱏ期；测两

个60米，走路㞯都⯬。到10月中ᰜ，

ᥪ举52.5公ᯔ，还有余量，测两个

100米也不㿹累，䫵球䫱侬技术也ส

本ᚒ复了。

10月16日学校召开新生运动

会，那时我代表水利系参䎋，䖫装

上䱥，䫵球11.25米，第一。张立

云和史ᓝ宁㍗随其后，水利系ྣ生

团体得了第四。

新生运动会后，代表队不ཡ时机地开

展教育。ᆻ尽䍔讲代表队䰞题时䈤，当时

体育代表队大㓖有500多人，20ࠐ个项目

队，提出的培ޫ目标是清华的“健康地为

⾆国工作50年，向马㘱学习”，担负提高

全校体育水平的带动普及任务。当时印䊑

䖳深的是，动力系ᴮ调查：不能如期毕业
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的学生ঐ10%，这其中60%是由于健康䰞

题，30%由于成绩不行，还有10%是“政

治”原ഐ。健康∄ֻ居然ঐ到这Ѹ大，Ԕ

我很ਲ਼。

代表队要求运动员集中住ਲ਼，集中㇑

理，开始我们新生不ཚ理解，ᙅᢺ学习落

下，后来证明了这样ڊ的⳺处。代表队很

关心大家的学习，我有两次㙭䈟了自习

20分䫏，㘱队员就提䟂我，要提高学习和

训练的效率，我很受发。队䟼对我们的

㇑理更有针对性，各方面都ڊ得很细致。

直到现在，水利系的班㓗和代表队这两个

集体的同学，都成为了我一生的好ᴻ友。

那时，队䟼㔉我们每个队员发了白Ⳟ

黑ᆇ的《䁃㐤日䂼》，还是㑱体ᆇ，大ᾲ

还是50年代的印ࡧ品。䟼面按每周四次有

ส本任务（运动量、时间）、训练内容

（主要手段、量及强度）、训练体会、身

体感㿹、全面情况（㜹搏、学习工作ⶑⵐ

时数、Ք病）和教练见等ḿ目。㲭然ᐢ

经发哴ᦏ，我至今保留着。ⵏ正地䇔ⵏ

记录是从11月15日的ߜ训开始的，记满了

所有亥，加上加亥一直记到了1966年的4
月22日，ࡊ好是校运会前。

11月ࡍ，我们教练ࡦ定了《ᣅ᧧队ߜ

训计划》，还是㵑⡸⋩印的。计划ࡦ

定得很详尽：有ߜ训的总任务和ާ体任

务，其中提到䍟ᖫ㪻ই㘄校长Ӣ自提出的

“以速度为㓢，以力量为ส”的训练方

针，这个方针很适合ᣅ᧧各项目，∄如

䫵球，㤕⋑有力量的ส和关䭞的出手

速度，成绩是上不৫的。ߜ训从第12ü31
周，划分为前期、考试期、寒假期和后期

四个䱦段，提出各䱦段的ާ体要求以及运

动量的节ཿ（波⎚起Կ）和㍐质技术∄重

（7:3ü6:4）；还提出运动量、技术与体

力㍐质有机结合，训练内容少而精，训练

方法“ഐᶀ施教”，力量、技术训练中的

三结合，ᗚᒿ⑀进量力而行等训练原ࡉ以

及训练的ާ体要求等，现在看起来还是很

科学合理的。这本《ߜ训计划》，人手一

份，䚥➗执行。

当时指导我们的，主要是王毅教练、

㣿应ᜐ教练，好像还有体院的毕业班学生

也来协助教练指导我们，在我的训练日志

上还有䜝、哴ဃ助理教练的签ᆇ。我们

（ᆉӱ先、张立云、史ᓝ宁、ڵ⏥㮤和罗

建北5人）都是一、二年㓗学生，是䫵球

䫱侬的一个小组，每周训练4~5次，一㡜

下午4~6点。训练课有专项技术、速度力

量、多项目训练、㔬合身体训练，一周内

クᨂ进行。有时还练习䐘ḿ、三㓗䐣、㈞

球、手球、⸝䐁ᡆ䎺䟾。力量课又分为大

运动量ᡆ专项力量。有的训练课强度ᇶ

度䖳大，据训练日志记䖭，力量练习从17
周的2500公ᯔ到21周3500公ᯔ、22~23周
的6000公ᯔ、26周的8000公ᯔ（ণᥪ举、

推举、抓举、ॺ䒢、深䒢、গ推等的ᶐ䫳

重量次数成绩之和）。技术上重点抓的是

改进动作让ᆳ更准确、䘎䍟、更有⠶发力

等。ߜ训前期课程内容广⌋，后期专项技

术力量课增多，还ڊӋ䱦段测验。1966年
3月中ᰜ，我们还“䖜〫战场”，到林业

学院和先ߌ坛体育场৫测验䫵球䫱侬。ߜ

训㲭然㢠㤖，ն也充满䏓ણ，教练精心安

排指导，队友互相学习帮助，其Ҁ无ェ。

训也ⵏ⋑有白䗋㤖，人人项目成绩都有ߜ

提高，个个都体力充⋋、精神饱满地䗾接

春季运动会。

3月28日，㢮⸕生㘱师来㔉我们这Ӌ

参加校运会和北京第十届高校运动会的

同学作动员，我还代表我们5人小组表了
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ᘱ，准备ࠫߢ两项校纪录和一项高校纪

录。4月24日的校运会上，我们小组大面

积Ѡ᭦，我了ྣ子䫵球11.45米校纪录

1公分，ڵ⏥㮤、张立云的䫵球∄自ᐡ原

来提高了1米，罗建北的䫱侬成绩足足提

高了4米。㍗接着校运会后的4月27日，㪻

ই㘄校长和运动员座谈，我们小组也参加

了。㪻校长对我们䈤：“清华从德智体这

三好来䈤体育相对落后，㲭然我们在高校

运动会成绩不䭉，ն只是一个ח面，体育

工作包括普及、提高两个方面。参加运动

会要争取良好成绩，ն㜌不傴，䍕不侱，

风格更不能䍕。要ᢺ精神化为物质，再䖜

化为精神，ራ规律，加强㮴ᕡ环节。不

能ݹ抓成绩，ݹ抓ࠐ个人，而要抓ส本技

术，抓后备力量。代表队是个创䙐性的工

作，要向全国水平进军。张立华不是天生

的冠军，是按规律办事的人，所以要开动

㝁ㅻ，要总结规律，为教育方针创䙐新经

验。”㪻校长的话让我们受⳺ग़⍵，终身

难忘。

1966年5月21ü22日，北京第十届高

校运动会在地质学院举行。除了参䎋队

员之外，还有很多队友到现场৫ᴽ务，为

∄䎋队友指导、加⋩。ཤ一天及格䎋，

我䫵球只ᣅ了10.2米；䫱侬ཤ两次⣟规，

王ᇍ⧽ਛ我放心大㛶ᣅ，第三次有了

成绩。上大段又来㔉我啃，信心足

了，㿹也ⶑ得好。次日决䎋，上午䫱侬，

前次原地ᣅ侬，䫱侬上下波动，第三次

䖜ᣅ出31米多，成绩不ཏ好，⋑有完成

目标。下午，不想让我背上包㻡，䎋前罗

建北、王ᇍ⧽来㔉我啃，我也就不想上

午的事了，精神饱满地ᣅ入䫵球决䎋，持

球放ᶮ、精神集中、动作䘎䍟快、䎵水平

发挥，从第一次就䎵䎺对手稳居第一。这

时，张立云、ڵ⏥㮤立就䐁过来䈤：

“高标准ʽ”ፄ呯䎵、㙯⭖也过来了，

话㲭不多，ᙍ是要再接再হ，ն对我ত

啃㡎很大，结果又ᣅ出11.85米，了高

校纪录40ৈ米。我们ᣅ᧧队同学13人获得

16个次，全队都䶎常高兴。

生命在于运动，在清华代表队的业余

训练㲭然很䗋㤖，ত至今不ᛄ。不ӵ让自

ᐡ的身体更加强༞，更是䭫⛬了不

ᙅਲ਼㤖受累的品格üü在䎋场上

᭦获成࣏可以得到无限⅒Ҁ，ཡ䍕

又使自ᐡ志更加坚强；还从队友

中获得ⵏ䈊友䈺，持续一生。所有

这一切，都为工作进步和生活快

ྐ定了ส。

նⵏ可ᜌ好景不长。1966年的

北京市第十届高校运动会结ᶏ⋑ࠐ

天，“文化大革命”就从天而降，

其实也是历次“运动”的继续，

“革别人的命，革自ᐡ的命”充ᯕ

了ᮤ个校ഝ，正常的学习、䭫⛬全

㻛ᣋ在一ᯱ。ࠐ天前还是受人ሺ重

���� 年 � ᴾ �� ᰛθ≪ᐛ ��� ⨣䜞ੂ࠼学ӄᇼӇ
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的校长、㘱师和䖵导员，产就ਈ成“ሱ

资؞”，㻛ᢃقĂĂ我们也㻛席ধ了进

৫，ᗂ㙇了䶂春生命，现在想起ⵏ是不๚

回首。

当年我创下的北京高校（也是清华

的）ྣ子䫵球纪录是11.85米的成绩，确实

只能㇇是业余水平，ⵏ的很一㡜。如果后

来能有机会通过科学㤖训练，一定还可

以提高一Ӌ，ն由于“文革”的㕈᭵自

ᐡ再无机会，也⋑人ᢃ，ㄏ然一直保持

着，并㻛ᤲ在清华西体育侶的东້上，直

到1983年。

一ᱳ我们毕业就50年了，ॺ个多世纪

之前的ᣅ᧧队时ݹ，就好像是᱘天一样，

历历在目。

����年�P ��ᰛࡓふθ����年�P ��ᰛؤ䇘

从清华毕业四十周年了。

我们这一代，㻛〠为“生在新中国，

长在㓒ᰇ下”的一代人，նഐ为“文革”

的到来，使我们的大学Ỗ⺾。好在我的

家风指ᕅ我从小不断努力学习，可以䈤一

直到今日不ᴮ间断。

2018年，我ݯ子从世界专业排第一

的㤡国拉夫堡大学体育商务与领导力专业

研究生毕业，他是我家第四代大学毕业

生。我的外公先后毕业于上海圣㓖㘠大

学、㖾国耶励大学，我的⡦Ӣ毕业于北京

大学，我的⇽Ӣ毕业于之⊏大学。家䟼对

清华，ੈ人ၷߦ˸的ᰃባ
○佟子谦（���� 级Ж）

教育极其严格，记得我⇽Ӣ和我讲过，当

年ྩ在之⊏大学上了两年学就৫工作了，

ྩ的㠵㠵来到家䟼，䰞ྩ大က（毕业于上

海圣㓖㘠大学）家䟼有㋞伏ਲ਼ੇ˛有㋞伏

ਲ਼ᒪ（我⇽Ӣ小）就ᗵ享上大学ʽഐ

此，⇽Ӣ工作两年后又继续৫上大学。而

当时的情况是，1930年ᓅ时任中国国䍗银行

总经理（行长）、中华สⶓ教䶂年会全国

协会会长的外公，䚝上海䶂帮ཤ子张ந林㔁

⾘，受重Ք身亡，家䟼的经济来源断了。

我在上ࡍ中时，是班䟼的学习ቆ子，

ն是ഐ为出身不ㅖ合升学要求，未能继续

䈫高中。㲭然ࡍ中毕业开学校，ն是参

加工作后，我在工作中一直坚持学习。

我们是1977年3月进入清华大学的，

适逢十年动ҡࡊ结ᶏ，新一批ᚒ复高考的

新生ণ将入学，和他们相∄我们这Ӌ在䈫

的大学生力山大。ഐ此，我在清华学习

的ࠐ年，在䖫ᶮ的外表下内㯿着㍗䘛感，

心䟼时䖳学业争先。我学的是机械

专业，和电子、自动化的联系极少。可是

众所周⸕，㓟机械专业近ࠐ十年技术发展

创新很少，主要依托于电学行业的发展和
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